



Mi Universidad

Control de lectura

Carlos Eduardo Villatoro Jiménez

Parcial I

Antropología médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Semestre I

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 8 de septiembre del 2023

Breve introducción a la Antropología médica

Dr. Sergio Carlos
Jimenez Ruiz

Si bien la antropología médica es un subcampo relativamente nuevo, tiene profundas raíces dentro de la antropología estadounidense de cuatro campos con una fuerte conexión con el estudio de la religión por parte de los primeros antropólogos europeos. El enfoque holístico de Franz Boas también fue clave para el desarrollo de la antropología médica. Un enfoque de la investigación de Boas fue el análisis de la "teoría de la raza" común en los siglos XIX y principios del XX en Estados Unidos. Según esta teoría, la categoría racial y el origen étnico asignados a uno determinaron ciertas características físicas así como características de comportamiento. Boas desafió esta suposición a través de estudios sobre la salud y fisiología de las familias inmigrantes en la ciudad de Nueva York en 1912. Boas encontró que había mucha flexibilidad en las características biológicas humanas dentro de un grupo étnico, con factores sociales como la nutrición y las prácticas de crianza de los hijos jugando un papel clave en la determinación del desarrollo humano y la salud. Señaló que los cambios culturales en la nutrición y las prácticas de crianza de hijos, cambios que comúnmente forman parte de la experiencia inmigrante, se vincularon con cambios generacionales en la biología. Boas proporcionó datos empíricos de sus propias fuentes primarias que refutaron las teorías de la herencia biológica como fuente de comportamientos sociales y revelaron el impacto de los entornos locales (naturales, modificados y sociales)

Importancia de la antropología social en la carrera de medicina

Dr. Sergio Carlos Jimenez Ruiz

El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la Medicina Familiar. Lo anterior se sustenta en que este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clinicoepidemiológico, además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta, componentes esenciales de su desempeño profesional. Se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales, conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y la comunidad, con un enfoque holístico e integral. Por tanto, resulta indispensable adentrarse en los contenidos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico. En tal sentido, algunos autores abordan la necesidad de una visión

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo

Entralgo: historia y teoría

Dr. Sergio Carlos
Jimenez Ruiz

En este centenario de Pedro Laín Entralgo (1908-2001), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Entre las cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad—antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española, Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Con todo, a fines de la década de 1980, múltiples ejemplares de su obra culminante, *Antropología médica para clínicos*, desaparecieron en un incendio de los almacenes de la barcelonesa Editorial Salvat, que le había publicado. Al intentar recuperar esta antropología médica, pues, contribuimos a salvar a Laín dentro de la historia de la medicina. Pronto en su carrera profesional renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y de la consecuente filosofía de la medicina. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sejeta el capricho del practicante. Aquí examinamos la historia de la antropología médica en Laín y la doctrina misma que pretende ser actual en la medicina de

Carlos Dr. Sergio Jimenez Ruiz

CARTA DE ESCULAPPIO A SU HIJO

La carta habla sobre lo que esta seguro de hacer de su vida por delante ya que estudiar medicina tendra que renunciar a todo, como su vida privada, por lo que siempre estaremos disponibles para los ciudadanos en cualquier momento ya sea durante todo el día o toda la noche; no podremos disfrutar de los placeres, la meditacion, a las horas de nuestra familia, amistad o estudio que ni ha nosotros mismos nos perteneceremos. Tendremos que aguantar malos tratos por parte de los paciente y familiares, nos juzgaran por el lado malo por las cualidades del destino, por nuestra casa, por los criados que tengamos, por las plasticas que les dediques y por los gustos de nuestra clientela, desconfiaran de nosotros por nuestra apariencia, nuestra forma de vestir, si somos de un país diferente, si no creemos en ellos hara que desconfien de nosotros como médicos, confiaran y nos diran de muchas cosas que nos halagan cuando curemos de ellos, cuando desaparezca su enfermedad y esten sanos, pero en caso contrario seremos malos y tendremos que aguantar las cosas que nos diran si el paciente muere nos culparan que nosotros lo hemos matado. y llegaran a desconfiar de nosotros pero cuando sana es debido a su robustez.

Referencias

- 1- Libretexts. (2022). 17.2: ¿Qué es la antropología médica? LibreTexts Español.
- 2- Odalis, Q. M. (s. f.-a). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Obtenido de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- 3- Oringer, N. R. (2008a). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Dialnet. Obtenido de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4369927>
- 4- Tironi, L. (s. f.). Lecturas - carta de Esculapio a su hijo. Obtenido de <https://fcsanahuac.files.wordpress.com/2012/09/carta-de-esculapio.pdf>